

## **Reflexión final: Aportes desde la epistemología feminista a la psicología.**

El objetivo que alcanzamos con este trabajo colaborativo fue compartir a las mujeres de la psicología que conocimos en la unidad de Género y Psicología. A través de nuestra formación académica universitaria, nos dimos cuenta que se da poco reconocimiento a las mujeres que han aportado a la Psicología debido a que, como en toda la ciencia, los hombres habían sido el único sujeto tanto de estudio como de aportaciones innovadoras a esta ciencia. Pero para nosotras ha sido de suma importancia comenzar a visibilizar las contribuciones de las mujeres y tomarlas como sujeto y objeto de conocimiento desde la Psicología.

Realizar este trabajo implicó ser más conscientes de nuestra posición como mujeres en la ciencia y como siempre, seguir luchando y levantando la voz para exigir nuestros espacios y nuestro prestigio como seres capaces de generar conocimiento, empezando a crear un mundo por y para nosotras, desde nuestras vivencias, historias y experiencias.

Este trabajo también fue una oportunidad de reflexionar la manera en la que históricamente se ha invisibilizado a las mujeres y sus logros, a través de este ejemplo en la psicología, sin embargo, sabemos que esto ocurre en todos los ámbitos incluyendo en la academia. Al conocer a varias psicólogas destacables y, algunas siendo nuestras profesoras a lo largo de la formación académica, hace darnos cuenta de que incluso en una disciplina en la que la mayoría de profesionales son mujeres, prácticamente los únicos nombres destacables que conocemos son de hombres. A pesar de esto, el ejercicio nos inspiró para esforzarnos en nuestra labor como psicólogas y sobre todo conocimos la importancia de luchar para que estos logros sean valorados y visibilizados.

Con lo anterior hemos pensado que definir al feminismo es un poco similar que definir a la psicología, es complejo y lleno de muchos elementos que no pueden quedarse fuera pero que no sabemos unir muy bien, lo que es claro es que el feminismo es una lucha, pues le ha dado voces a las mujeres que día a día quieren una vida mejor y es la voz de las que ya no están, es ver a la mujer como es debido: como un ser humano, como una colega, como alguien llena de capacidades que pueden cambiar y mejorar el mundo, es la esperanza de aquellas que ayer sufrieron sean recordadas mañana, el feminismo es muchas cosas, pero en esencia: es la luz del camino.